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PREFAZIONE 
 
 
<<(...) viaggiando, ti capitava di incontrare gente mai vista e di renderti conto, nel mezzo 
del discorso, che usava un linguaggio in cui ricorrevano parole che vi legavano. Allora 
venisti fuori con un’idea che trovai brillante: che esiste nel mondo quella che tu 
chiamavi L’ORGANIZZAZIONE. (...) L’organizzazione è anche una bella chiave, perché 
spiega, perché la politica non risponde più ai problemi, e perché si sta andando verso 
altre soluzioni: (...). Infatti non c’è più un partito a cui uno va e dice: ”Eccomi! Voglio 
lavorare con voi (...)” Ma c’è la sensazione che tutti partecipano a una cosa misteriosa 
di cui ci sono i fili, ci sono i coetanei, gli amici. Lo trovo molto bello e fa parte di una 
visione positiva che vorrei lasciare. (...) Mi colpì che era come aprire una cateratta perché 
tanti si riconoscevano subito in questa idea e la cosa curiosa è che cominciai a ricevere 
lettere. Uscivo dagli incontri e trovavo persone che mi mettevano un bigliettino in tasca 
e bisbigliavano: “Sono anch’io dell’Organizzazione!” Lo trovo stupendo! (...) C’è questa 
voglia di appartenere a qualcosa che valga la pena. A una cosa grande. E che esprima 
una volontà di agire, di migliorare, di fare quel che è giusto. È molto difficile sentire che, 
da soli, si possono cambiare le cose. (...) Se invece si crea un grande movimento che dice: 
”Via oggi si parte!” tutto diventa possibile. 
Aspettiamo allora il “Via” dell’Organizzazione! 
Perché il giusto c’è e la gente lo sente. Sente dove c’è il bene,(...) di chi si può fidare, (...). 
Sente cosa vale la pena e cosa non vale la pena; dove sei preso per il culo dal sistema e 
dove invece ti puoi salvare. E questo viene dall’istinto, non dalla ragione. Lo vedi? La 
ragione sragiona. (...) La vera comprensione è quella che va al di là della ragione e che 
si fonda sull’esperienza, sull’istinto, sul cuore. Questo cuore noi ce lo siamo dimenticati. 
(...) C’è gente che non ha rinunciato agli ideali, che non ha rinunciato a qualcosa di più 
grande della vita quotidiana e che improvvisamente sente che non è sola. Questa cosa 
è importante. È in queste piccole cose che ci sono segnali di qualcosa di nuovo.>>   
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Iniziamo questo programma elettorale con le parole di Tiziano e Folco Terzani nel loro 
ultimo libro scritto insieme “La fine è il mio inizio”. 
Dal 2018 Cittadini in Comune per Collesalvetti è una realtà che si è messa in ascolto, che 
ha trovato altri cittadini che come loro hanno detto “Io ci sono, voglio fare qualcosa 
anch’io per questo territorio.” Che grazie a chi ci ha dato fiducia alle scorse elezioni, ci ha 
fatto entrare in Consiglio Comunale, abbiamo potuto capire quali siano i meccanismi 
della macchina amministrativa, abbiamo chinato la testa sugli atti, sui regolamenti, sui 
finanziamenti, abbiamo tramutato i bisogni del territorio in atti e azioni concrete per fare 
quella sana e buona opposizione che è motivata dal fare la cosa giusta e non dalle 
logiche di partito. 
Siamo una LISTA CIVICA, nel vero senso della parola da cui deriva CIVISMO: “Sensibilità 
per le esigenze della comunità in cui il cittadino vive; senso dei propri doveri di 
cittadino.” (Dizionario: Oxford Languages). Ci ricandidiamo come cittadini, non abbiamo 
cambiato rotta in corso d’opera, non abbiamo fatto accordi con nessun'altra forza 
politica, corriamo con le nostre gambe verso quel desiderio di poter dare ai nostri figli 
un posto migliore dove poter crescere e vivere. Siamo un gruppo coeso, nella vita 
abbiamo il nostro lavoro, i nostri interessi e ci siamo avvicinati alla politica per contribuire 
a un cambiamento, per riscoprire la bellezza in cui noi stessi siamo cresciuti e che non è 
stata curata, per garantirla alle generazioni future.  
La parola che più ci rappresenta in questo nostro percorso è COERENZA. 
Semplicemente siamo stati fedeli ai nostri pensieri e alle nostre azioni, non ci siamo 
piegati alle logiche dell’arrivismo, alle logiche dei partiti, ma solo alla voglia di poter 
migliorare il nostro territorio. Ci hanno detto, e continuano a far girare voci su di noi che 
a seconda di come gira il vento andiamo a destra e altre volte a sinistra. Ma il nostro 
operato parla da solo, noi andiamo dove ci portano i nostri valori e i nostri principi. 
Siamo lontani dal vociare anzi, ce ne teniamo alla larga, siamo molto solidi e concreti 
sulle cose da dover fare.  
Molti vi parleranno di un nuovo inizio, del buonsenso come primo valore, di valori di 
centro sinistra e di centro destra, di tanti buoni propositi.  
Noi siamo già qua da 5 anni e il concetto di cui vi vogliamo parlare è la CURA, semplice 
e quasi banale, ma ormai dimenticato. Noi metteremo cura nell’amministrare la cosa 
pubblica, le persone e i bisogni del territorio al centro del nostro programma. 
E come hanno scritto Folco e Tiziano: “VIA! Oggi si PARTE!”  
Ecco il nostro programma! 
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LE RISORSE UMANE E LA MACCHINA AMMINISTRATIVA 
 

La macchina amministrativa è formata da una parte politica e una parte tecnica. 

Quest’ultima è il vero motore che mette in moto e dà vita agli obiettivi che la politica si 

prefigge nel proprio mandato amministrativo. 

Quando la “macchina amministrativa” o meglio il motore del Comune non funziona, ogni 

progetto politico è destinato ad arenarsi o ad andare molto a rilento. Per questo sono 

fondamentali la valorizzazione delle risorse umane che lavorano nel Comune e la 

redistribuzione dei carichi di lavoro, l’apporto di nuove competenze ed energie dopo 

anni di riduzione di personale e degradamento dell’ambiente lavorativo, dovuto ad una 

struttura verticistica voluta dalle passate amministrazioni.  

Uno dei nostri primi atti durante il nostro mandato da opposizione, nel 2020, è stato la 

richiesta di una indagine di clima amministrativo tra i dipendenti comunali al fine di 

individuare i problemi che rendono il Comune di Collesalvetti, purtroppo, un luogo di 

lavoro non attrattivo, ma anzi sempre più abbandonato dai dipendenti. La quantità di 

competenze e di risorse perse dal Comune negli ultimi anni è sconcertante, questo ci 

pone nella condizione di impossibilità di accedere a bandi di finanziamento e realizzare 

progetti nel territorio, fino a rendere difficili attività ordinarie come l’apertura al pubblico 

degli uffici con orari sufficienti e tenere aggiornato il sito web Comunale.  

L’indagine è stata fatta soltanto nel 2023 facendo emergere un quadro preoccupante: 

viene denunciata sfiducia dei dipendenti verso l’amministrazione, è percepita la 

mancanza di guida, rendendo l’attività lavorativa ad un quotidiano senza 

programmazione. Una delle cause da un punto di vista organizzativo è la mancanza di 

figure con inquadramenti intermedi tra le Posizioni Organizzative, oggi EQ (Elevata 

Qualificazione) e le figure più operative, occorre un ricambio e più categorie D nella 

stessa area. Allo stato attuale delle cose, un'assenza o un ulteriore trasferimento di 

personale da un ufficio può causare il blocco totale delle attività. 

La motivazione dei dipendenti comunali è essenziale per offrire servizi pubblici di alta 

qualità e promuovere una cultura di responsabilità e servizio. Con queste azioni 

proposte, intendiamo creare un ambiente di lavoro che ispiri e supporti i dipendenti 

del Comune di Collesalvetti, contribuendo così al benessere della comunità e al 

progresso del nostro comune. 
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Non sarà facile gestire una così preoccupante eredità, ma come dimostrato con la nostra 

azione in Consiglio Comunale siamo intenzionati a dare nuovi stimoli ed energia ad una 

macchina amministrativa fatta di persone, non di numeri né caselle. È nostro obiettivo 

primario far sì che tutte le persone che operano nelle strutture pubbliche siano messe 

nelle condizioni lavorative ottimali e che siano soddisfatte dell’importante lavoro che 

svolgono per i cittadini.  

La digitalizzazione può essere un valido strumento per il miglioramento dell’attività 

lavorativa, ad esempio è ora che anche Collesalvetti passi a sistemi gestionali moderni e 

soprattutto più sicuri e trasparenti abbandonando sistemi di gestione dei dati basati su 

Excel o altri meccanismi poco affidabili e che espongono a rischi spiacevoli come è stata 

la questione dell’Ammanco.  

Queste saranno le nostre linee di intervento: 

 

● Incremento del personale per arrivare alla pianta organica ottimale: al momento il 

Comune si trova in carenza di personale negli uffici e alcune aree come l’ufficio gare 

non operano più. 

● Inquadramenti intermedi: La mancanza di figure intermedie negli uffici è una delle 

ragioni di malessere organizzativo, punteremo a nuovi inserimenti di questo tipo. 

● Autonomia e Responsabilità: Lavoreremo al fine di dare maggiore autonomia e 

responsabilità a tutti i livelli della macchina amministrativa, che non sarà più vista 

come una struttura piramidale strettamente gerarchica. 

● Programmazione: L’amministrazione dovrà essere in grado di rispondere a nuove 

esigenze in modo dinamico e allo stesso tempo con una programmazione a lungo 

termine che definisce le proprie attività con obiettivi annuali e mensili chiari e lineari. 

● Digitalizzazione: Aumentare gli strumenti digitali di cui i dipendenti comunali hanno 

necessità per lavorare in modo sicuro e trasparente. 

● Ascolto Attivo: Instaureremo canali di comunicazione aperti per ascoltare le 

preoccupazioni, le idee e le esigenze dei dipendenti, dando loro voce nelle decisioni 

organizzative. 

● Riconoscimento e Premi: Implementeremo un sistema per premiare l'eccellenza 

e il contributo dei dipendenti al benessere della comunità. 
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● Formazione e Sviluppo: Offriremo l’opportunità di formazione e sviluppo 

professionale per aiutare i dipendenti a crescere nel loro ruolo e ad acquisire nuove 

competenze. 

● Partecipazione alla Decisione: Coinvolgeremo i dipendenti nei processi decisionali 

che riguardano il loro lavoro e il funzionamento dell'organizzazione. 

● Cultura di Rispetto e Diversità: Promuoveremo una cultura di rispetto, diversità ed 

inclusione per garantire che ogni dipendente si senta apprezzato e rispettato. 

● Valutazione delle Performance: Implementeremo un sistema di valutazione delle 

performance trasparente e obiettivo, con feedback costruttivi per aiutare i dipendenti a 

crescere nel proprio lavoro. 

 

Presenza in Comune. La scarsa presenza delle cariche politiche nella casa comunale, 

caratterizzata da molteplici cariche part-time sia di alcuni assessori che del Sindaco per 

alcuni anni, ha fatto sì che il comune diventasse un luogo sempre più vuoto. E’ necessario 

invertire questa tendenza: le figure politiche siano presenti in Comune e sul territorio 

con la cittadinanza.  

 
Crediamo in una digitalizzazione che semplifica e avvicina il cittadino ai servizi 

comunali perché utile ed utilizzata nel quotidiano. Per digitalizzazione, non intendiamo 

opere di facciata come il passaggio al nuovo sito web comunale (con addirittura nuovo 

stemma comunale “moderno”) che, a fronte di una apparente veste grafica più moderna, 

ha comportato la perdita di una serie di servizi e funzionalità utili per cittadini e 

professionisti, che erano stati implementati nel vecchio sito. La pagina web del Comune 

oltre che un'importante vetrina istituzionale, che rappresenta anche la serietà di una 

amministrazione, è un fondamentale strumento di erogazione di servizi, per questo 

vogliamo renderla funzionale sviluppando il massimo potenziale dei servizi al cittadino 

erogati tramite SPID/CIE o CNS e implementando altri canali di comunicazione con il 

cittadino ad esempio chat accessibili e usate ormai da cittadini di tutte le età, tutti per 

permettere un accesso più semplice e veloce a servizi e informazioni. 
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<< Con il talento si vincono 
 le partite ma è con  
il lavoro di squadra e  
l’intelligenza che  
si vincono i campionati. >> 

Micheal Jordan  
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LA CULTURA 
 

La promozione e divulgazione della cultura e della creatività in ogni sua forma è alla 

base dello sviluppo economico e sociale di una comunità. In questi ultimi anni ci stiamo 

abituando al brutto, noi vogliamo promuovere la bellezza e la cultura della bellezza, che 

vuol dire anche prendersi cura. Abbiamo subito la chiusura delle Sala Spettacolo di 

Collesalvetti e della scuola di musica Clara Schumann. Due grandissimi colpi per il nostro 

territorio che si trova sprovvisto di stimoli culturali. Questo è un grande rischio perché la 

cultura è il fondamento di una fiorente società che sarà poi capace di creare economia 

e sviluppo. Con la cultura si combattono le marginalizzazioni e si prevengono problemi 

sociali come la violenza fra i più giovani.  

Il disinvestimento in ambito culturale lo stiamo toccando anche nei nostri territori con 

problemi di violenza giovanile. E’ un problema che deve essere affrontato da più punti di 

vista.  

Per rivalorizzare la cultura abbiamo intenzione di intraprendere le seguenti azioni per 

raggiungere questo obiettivo: 

● A seguito della chiusura della scuola di musica Clara Schumann nel 2023, 

ennesima perdita causata dall’assenza di una vera politica di sostegno alla cultura 

nell’ultimo mandato, sentiamo l’esigenza di nuovi spazi formativi e di crescita artistica 

a 360°; sarà nostra premura ridare vita alla scuola di musica.  

● Anche la Sala Spettacolo di Collesalvetti deve trovare nuova vita a partire dal 

ripristino dell’immobile dopo l’atto vandalico e la messa a norma di tutti gli impianti 

e la sicurezza. 

● Garantire massima accessibilità e fruibilità, del patrimonio culturale presente nella 

pinacoteca “Servolini” (ora trasferita presso Villa Carmignani), della biblioteca 

comunale e della sala lettura di Stagno aumentando gli orari di apertura e i servizi 

offerti. 

● Valutare insieme alle parti interessate lo stato del gemellaggio con il Comune di 

Garching a.d. Alz, situato nella Bassa Baviera, a un’ora di distanza da Monaco e da 

Salisburgo, pensando a possibili iniziative di interscambio culturale e sociale da 

intraprendere per un eventuale rilancio. Valutare fin da subito la possibilità di 

gemellaggio con altri comuni più affini, individuando tra questi quali obiettivi ci 

accomunano e quali rappresentano uno scambio e crescita comune. 
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● Sostenere le associazioni a sfondo culturale che con le loro attività aiutano a 

preservare e diffondere la conoscenza delle tradizioni ed il folklore, l’arte e la memoria, 

la natura e i siti archeologici, tutto questo grazie all’entusiasmo e l’instancabile sforzo 

di chi pensa come noi che la cultura sia alla base di una società sana e prospera. 

● Predisposizione di un vademecum che illustri il processo e i requisiti per 

l’organizzazione di eventi pubblici da parte di associazioni e privati. 

● Predisposizione annuale di un cartellone degli eventi culturali (spettacoli, concerti 

etc..) di concerto con le associazioni del territorio, valutando anche la possibilità di 

realizzare rassegne continuative su temi specifici: a tal fine cercheremo di coinvolgere 

partner che possono aiutare a finanziare i progetti. 

● Valorizzare le tradizioni del territorio, attraverso la riscoperta di tradizioni orali ed 

individuando i prodotti tipici delle aziende agricole, quelle vitivinicole, e gli 

allevamenti da promuovere anche attraverso sagre e feste di paese, come 

momento di aggregazione sociale, e favorendo anche lo sviluppo commerciale. Tutto 

questo di concerto con i Consigli di Frazione, Pro Loco e altre associazioni del terzo 

settore. 

● Promozione dei talenti locali donando loro uno spazio: è nostro desiderio individuare 

degli spazi dove associazioni artistiche o singoli artisti possano esprimere il loro 

talento. Promuovere la creazione di progetti di interscambio tra giovani ed anziani 

e tra persone appartenenti a religioni e culture diverse, in un’ottica di conoscenza ed 

integrazione, volti allo scambio di competenze tra diverse generazioni ed 

integrazione dei nuovi cittadini, per una “crescita” del tessuto sociale e del senso 

di appartenenza. 

● ArteUrbana è il titolo di due iniziative che abbiamo fatto nel 2020 e nel 2021, il primo, 

#RIPARTIAMO dedicato al ritorno alla normalità post Pandemia COVID-19, il secondo 

#L’ESSEREDONNA dedicato al mondo della donna, iniziativa che è servita anche a 

raccogliere fondi per una donazione all’associazione Ippogrifo che gestisce uno 

sportello antiviolenza a Livorno. Crediamo fortemente nell’arte come strumento 

di riqualificazione del territorio, le iniziative #ArteUrbana prevedevano infatti 

l’affissione in tutte le frazioni di decine di manifesti contenenti ciascuno un’opera 

diversa, con duplice funzione di decoro urbano e messaggio sociale. Vogliamo 

portare avanti questo tipo di iniziative e fare di Collesalvetti un luogo di libera 

espressione e presenza costante dell’arte. 



EMANUELE MARCIS   ELEZIONI AMMINISTRATIVE  
SINDACO  Comune di Collesalvetti (LI)  
  8-9 GIUGNO 2024 

 

 
 

10 

 

● L'arte come momento di crescita: promuovere le attività espressive di ogni genere 

ed in tutte le età, perché crediamo che un cittadino debba essere libero di esprimersi 

nelle forme e nei modi che più ritiene idonei alla propria personalità: pittura, musica, 

teatro, danza, ogni arte è importante, per questo crediamo essenziale l'istituzione di 

un “festival delle arti” sul nostro territorio, come momento di incontro, esposizione 

e discussione dei talenti che il Comune di Collesalvetti offre. 

● Vista la vocazione del nostro territorio riteniamo positivo favorire la costituzione di un 

centro studi della flora e della fauna, se possibile in collaborazione con le Università 

interessate, come ad esempio quello del Dipartimento di Scienze Agrarie, Alimentari 

e Agro-Alimentari dell’Università di Pisa. 

● Operare, attraverso campagne di sensibilizzazione, la lotta contro ludopatie e 

dipendenze in generale, intervenendo soprattutto nelle scuole, ma anche 

ipotizzando restrizioni alla massiccia presenza di ambienti che fungono da stimolo al 

gioco d’azzardo, valutando la possibilità di incentivare quelle attività che si rifiutano 

di esporre slot machine ed altri dispositivi simili. 

● Collesalvetti Legge e Cresce: Armadietti automatici (“Locker”) pubblici per 

Scambio e prestito di Libri. Proponiamo l'installazione di “locker” dedicati allo 

scambio di libri identificando spazi strategici nei principali centri di aggregazione 

del territorio comunale, l’utilizzo sarà volto sia allo scambio che al prestito 

bibliotecario, permettendo anche a chi vive in frazioni lontane dalla biblioteca di 

poter prendere in prestito e restituire libri in modo comodo e accessibile a tutti 
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stimolando quindi un ambiente favorevole alla lettura e alla condivisione della 

conoscenza. 

● Nell’obiettivo di fornire ai cittadini un contesto socio-culturale sempre più elevato, 

affinché gli stessi cittadini siano sempre più consapevoli dei loro diritti, vogliamo 

creare uno sportello gratuito di orientamento ed informazione giuridico-legale. Lo 

sportello, puramente informativo, potrà dare indicazioni sui tempi e costi della 

giustizia, sull’eventuale percorso legale da intraprendere, sugli strumenti alternativi 

alla giustizia ordinaria, sulla difesa d’ufficio, sul Patrocinio a spese dello Stato e 

sull’accesso ai servizi della Volontaria Giurisdizione. Il cittadino potrà trovare 

chiarimenti in ordine alle più diverse materie. 
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LA POLITICA 
 

L’organo del Consiglio Comunale, troppo spesso in questi ultimi anni, è stato relegato 

ad un ruolo esclusivamente formale, svuotandolo dell’attività propositiva e di controllo 

propria del ruolo stesso. 

Il Consiglio Comunale deve essere l'apice della discussione e della vita politica del 

Comune ma abbiamo purtroppo vissuto in prima persona durante la nostra esperienza 

nel mandato 2019-2024 con quale sufficienza vengano gestite le Commissioni consiliari, 

spesso convocate con scarso preavviso e senza tenere conto della possibilità di 

partecipazione di tutti i membri. Riteniamo poi fondamentale portare più spesso nelle 

Commissioni Comunali tematiche di grande interesse pubblico come la salute e 

l’ambiente coinvolgendo gli enti preposti (ASL, ARPAT, etc…) in modo da fornire ai 

cittadini risposte in sedi istituzionali alle domande più pressanti.  

 

La trasparenza sarà realizzata attraverso l’uso delle nuove tecnologie, come la 

digitalizzazione dei documenti comunali e anche con la diretta streaming dei consigli 

comunali e delle commissioni delle quali dovrà essere data ampia comunicazione, in 

modo da rendere partecipi da ogni luogo i cittadini alle sessioni pubbliche ed accorciare 

le distanze. 

Verrà valutata tecnicamente la possibilità di creare una pagina web sul sito istituzionale 

del Comune denominata “Open Agenda” dove i cittadini possano vedere quando il 

Sindaco ed i membri della giunta sono disponibili presso la sede comunale o impegnati 

in attività esterne.  

La vita nel Comune è regolata da appositi regolamenti che riguardano il funzionamento 

di molte attività andando a definire in modo puntuale l’argomento. Molti di tali 

regolamenti sono ormai obsoleti o necessitano adeguamenti pratici o normativi, per 

alcuni temi invece devono essere proprio creati, perché ad oggi non esistono. E’ nostro 

obiettivo la revisione e attuazione dei regolamenti come in particolare quello 

dell’emergenza abitativa e quello del consiglio comunale (consideriamo ad esempio la 

possibilità di partecipare da remoto in sedute miste in caso di necessità, emersa durante 

la Pandemia da COVID-19). Altri regolamenti sono esistenti ma purtroppo poco applicati 

come quello del verde pubblico o della cittadinanza attiva, per questi occorre fare 
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maggiore comunicazione e coinvolgimento dei cittadini e degli uffici comunali. Altri 

regolamenti vanno poi scritti del tutto come quello relativo alle aree di sgambatura 

cani, richiesto da noi con una mozione ma mai realizzato in questi anni. 

Nuova vita dovrà esser data ai Consigli di Frazione, che devono essere il centro della vita 

democratica nelle singole frazioni. La nostra proposta prevede un coinvolgimento più 

puntuale direttamente nelle commissioni consiliari, in modo da trattare le questioni 

che riguardano le specifiche frazioni con i cittadini, questo porterebbe ad una maggiore 

circolazione delle informazioni sugli sviluppi delle decisioni prese dall'amministrazione 

sulle questioni in discussione. 

Va incentivata la partecipazione dei cittadini ai Consigli di Frazione mediante una 

comunicazione più efficace e soprattutto rendendoli occasioni di incontro e discussione 

costruttiva, fra cittadino e Amministrazione Comunale.  

In virtù del nostro principio di partecipazione, ci sembra importante rilanciare il 

Consiglio Comunale dei ragazzi (avvalendosi di realtà specializzate come “Democrazia 

in erba”), nel quale i giovani avranno facoltà di parola e potranno esporre le loro necessità 

e desideri. 

Il nostro obiettivo principale, nel rispetto dei ruoli istituzionali, è quello di avvicinare il 

più possibile i cittadini alle scelte del Comune, sfruttando tutti gli strumenti a 

disposizione. 

Riguardo alla giunta, riteniamo fondamentale, nella scelta degli assessori, che essi 

abbiano le competenze, la passione e la necessaria motivazione a investire sé stessi 

per occuparsi delle specifiche tematiche di cui saranno incaricati. Abbiamo assistito 

negli ultimi anni ad una presenza sempre minore di Sindaco e Giunta nel Comune. 

Diciamo NO a Sindaci part-time, riteniamo che questo non possa essere più 

accettabile per il tipo di impegno e di sforzo necessario a risollevare la situazione di 

abbandono in cui versa il Comune su vari fronti. Come Lista Civica le nostre scelte 

saranno sempre indirizzate verso il bene della collettività, non andremo in contrasto con 

buone idee che provengono da altre forze politiche, in piena coerenza con 

l’atteggiamento tenuto in Consiglio Comunale in questi 5 anni.  
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LE RISORSE FINANZIARIE 
 

Un dato tristemente significativo di quanto poco abbiano fatto le passate 

amministrazioni per il territorio negli ultimi mandati è quello relativo ai finanziamenti 

ottenuti dal Comune di Collesalvetti. Poco o niente se si considera che tra i progetti di 

punta realizzati con finanziamenti c’è la pista ciclabile tra Vicarello e Collesalvetti, 

costruita alla fine del precedente mandato e ad oggi versa in condizioni disastrose dopo 

pochi anni. Per troppi anni il Comune si è affidato agli oneri di urbanizzazione come 

principale fonte di risorse per investire nel territorio, quando questa entrata si è 

ridimensionata, ormai molti anni fa, non è stata sostituita da un equivalente sforzo nella 

progettazione di opere finalizzate all’ottenimento di finanziamenti tramite i molti bandi 

di rigenerazione urbana disponibili. Il risultato è sotto gli occhi di tutti, vediamo comuni 

vicini con scuole, palestre e piste ciclabili nuove mentre Collesalvetti vede il proprio 

patrimonio pubblico deteriorarsi inesorabilmente. Il dissesto provocato dalla vicenda 

delle Piscine (debito per fortuna estinto grazie ad un lavoro di gestione molto attenta 

fatto dagli uffici nel corso degli anni) e quella dell’Ammanco hanno poi aggravato 

ulteriormente la situazione.  

E’ il momento di voltare pagina, attiveremo varie iniziative volte al reperimento di risorse 

coordinate da una apposita delega in giunta per il reperimento fondi di 

finanziamento regionali, nazionali ed europei affidata ad una persona con 

esperienza in materia. Anche fonti di finanziamento innovative come il crowdfunding 

(raccolta di fondi attraverso modesti contributi di gruppi molto numerosi) per piccoli 

progetti che coinvolgono soggetti privati alla compartecipazione finanziaria. Un altro 

aspetto su cui lavorare è la facilitazione della procedura per acquisire donazioni di beni 

da parte di privati e associazioni come ad esempio attrezzature o materiali acquistati 

per la collettività in occasione di eventi di autofinanziamento, l’impegno burocratico in 

questi casi virtuosi deve essere minimo e la disponibilità da parte del comune massima. 

Il PNRR, ovvero gli ingenti finanziamenti messi a disposizione dall’Europa per la ripresa 

post pandemica, hanno dimostrato che i soldi ci sono, a differenza di quanto come 

cittadini ci sentiamo sempre dire. Sta a chi amministra avere la visione e saper proporre 

progetti validi per ottenere tali finanziamenti. 
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LA RIQUALIFICAZIONE DEL PATRIMONIO COMUNALE 
IMMOBILIARE 
 

Restituire alla collettività beni pubblici ormai chiusi, Casa delle Associazioni, 

completamento dell'illuminazione a LED e verifica funzionamento, abbattere le barriere 

architettoniche. 

Occorre aggiornare e approfondire la mappatura del patrimonio immobiliare di 

proprietà del Comune, per avviare un percorso di recupero e individuare dei progetti, in 

concerto con associazioni e cittadini, per restituire alla collettività alcuni degli 

innumerevoli beni pubblici abbandonati che purtroppo sono aumentati nell’ultimo 

mandato anziché diminuire: 

● Sala Spettacolo a Collesalvetti [chiuso dal 2023], 

● Palazzo Romboli a Collesalvetti [chiuso dal 2023],  

● Pista ciclistica di Stagno [chiuso dal 2021], 

● Macchia Verde a Stagno,  

● Piscine Comunali a Collesalvetti, 

● Ex direzione Didattica a Collesalvetti, 

● Aree feste a Parrana S. Martino, 

● Ex scuola a Castell’Anselmo. 

Altre strutture non sono abbandonate ma sono in condizioni al limite della fruibilità 

e richiedono urgente manutenzione: 

● Pista ciclabile Vicarello-Collesalvetti (priva di illuminazione), 

● Ex scuole Medie di Vicarello (primo piano ex scuola di musica abbandonato, facciate 

pericolanti), 

● Ex scuola Colognole. 

In queste strutture è come minimo necessario e urgente mettere in sicurezza le aree di 

pertinenza che in alcuni casi versano in completo degrado e pericolosità. 

In un’ottica di riduzione ed ottimizzazione della spesa corrente dovranno essere rivisti 

in senso critico gli affitti che il Comune paga per lo svolgimento di servizi in strutture 

private, considerato l’importante numero di immobili abbandonati ma di proprietà 

pubblica. 

Una ipotesi in questo senso che valuteremo attentamente sarà la ristrutturazione del 

Macchia Verde per destinarla in toto o in parte a caserma carabinieri o a Casa della 
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Salute, attualmente entrambi ospitati in strutture private per le quali il Comune paga 

affitto (costo che sarebbe sostituito dal costo di un eventuale mutuo per la 

ristrutturazione ma a fronte della riqualificazione di un bene pubblico chiuso da anni). 

Sarà un obiettivo primario la definizione di uno spazio adeguato per offrire una “Casa 

delle associazioni” in quanto ad oggi, in particolare nel capoluogo, risulta mancante uno 

spazio libero fruibile alle associazioni. Nella mappatura degli immobili dovremo andare 

ad individuare un luogo che funzioni da spazio-studio per gli studenti, che possa 

ospitare anche un co-working che si allinei alle moderne esigenze del mondo del lavoro 

dove aumentano gli occupati in StartUp, microimprese e liberi professionisti che 

beneficerebbero appunto di uno spazio facilmente accessibile e condiviso. Sarà nostra 

premura ricercare strumenti innovativi per queste iniziative di recupero, altrimenti 

insostenibili dal punto di vista economico, come ad esempio il co-housing. 

Un tema fondamentale è l’accessibilità degli edifici pubblici, oltre che un obbligo di 

legge è un imperativo morale. Talvolta può bastare veramente poco per abbattere le 

barriere architettoniche, occorre porre la massima attenzione, ascoltare i cittadini e 

progettare gli interventi con cura conoscendo le esigenze degli utenti dei servizi 

pubblici. 

Sarà dedicata attenzione anche al consumo energetico degli immobili pubblici, al 

controllo e alla riduzione dello stesso, come ad esempio il riscaldamento che purtroppo 

talvolta non è gestito con il dovuto criterio affidandosi a impostazioni centralizzate. Nel 

caso dell’illuminazione pubblica sarà valutato il completamento dell'illuminazione a 

LED nelle frazioni mancanti e la verifica del corretto funzionamento laddove già 

presente in quanto sono frequenti le segnalazioni di disservizi che comportano problemi 

di sicurezza per i cittadini. Ricercheremo inoltre finanziamenti per l’installazione di 

pannelli fotovoltaici sui tetti di scuole ed altri edifici pubblici. 
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GLI STRUMENTI DI PARTECIPAZIONE 
 

Proponiamo l’adozione del bilancio partecipativo e del bilancio sociale come strumenti 

di partecipazione e di controllo da parte dei cittadini.  

Il Bilancio partecipativo è lo strumento di democrazia diretta per il coinvolgimento dei 

cittadini nelle scelte pubbliche, che mette a disposizione risorse pubbliche al fine di 

raggiungere obiettivi condivisi e verificati con la cittadinanza. 

Il Bilancio sociale non è legato alla lettura delle azioni politiche in termini economici, ma 

ne valuta l’azione in termini morali ed etici, a dimostrazione che le azioni che l’ente 

persegue sono finalizzate a contribuire al miglioramento della vita dei membri della 

comunità.  
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I LAVORI PUBBLICI 
 

Per affrontare il tema dei lavori pubblici occorre avere un quadro completo delle risorse 

di bilancio, monitorando di anno in anno il piano triennale, quale documento 

programmatico di base e di capacità di spesa. Il Comune di Collesalvetti è composto da 

frazioni con esigenze fra loro eterogenee, per le quali dovrà essere diversificata la priorità 

di intervento, nell’obiettivo di valorizzare tutto il territorio. 

Gli eventi atmosferici estremi a cui purtroppo stiamo assistendo sempre più spesso 

sottolineano l’importanza di una costante e proattiva manutenzione degli impianti 

fognari e del cosiddetto reticolo idraulico minore. Per questo motivo sarà data 

precedenza di intervento alla manutenzione delle reti idriche, al completamento della 

rete fognaria e alla depurazione, e la messa in sicurezza di argini e ponti 

programmando e coordinando con le autorità preposte gli interventi. Alcune criticità da 

evidenziare e che richiedono interventi non procrastinabili sono ad esempio Via del 

Poggione e loc. Torretta vecchia in prossimità del torrente Morra.   

Altro tema di cui ci occuperemo è la manutenzione ordinaria delle strade comunali, della 

manutenzione del verde pubblico, anche attraverso le organizzazioni presenti sul 

territorio, valorizzando gli spazi di socializzazione e gli spazi delle piste ciclabili. Sarà 

nostra cura fare chiarezza e trovare soluzioni con i cittadini per quanto riguarda la 

gestione di strade private ad uso pubblico, situazioni molto diffuse nel territorio causa 

spesso di incomprensioni e disagi per gli utenti che non possono essere trascurati. 

L’ascolto delle segnalazioni dei cittadini e la riparazione tempestiva di buche nelle 

strade dovrà essere più capillare trattandosi di lavori di piccola entità che possono essere 

svolti in modo efficace se ci si dota di una organizzazione efficiente.    

Procederemo ad una verifica delle strutture pubbliche presenti, con particolare 

attenzione alla sicurezza, all’accessibilità ed al decoro, eseguendo un monitoraggio 

iniziale e poi continuativo dei plessi scolastici e dei cimiteri Comunali. 
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URBANISTICA E ASSETTO DEL TERRITORIO 
 

Provvederemo ad effettuare la revisione del piano urbanistico, in modo da renderlo uno 

strumento più dinamico, che sia in grado di far fronte alle esigenze del territorio con 

puntualità ed efficacia. In ottica di trasparenza e di miglior servizio per i cittadini sarà 

valutata la possibilità tecnica di riportare nel piano urbanistico i riferimenti catastali, in 

modo da poter dare una pronta ed esatta indicazione delle potenzialità residue dei 

terreni, permettendo quindi un più efficace sfruttamento dei volumi disponibili e 

liberando quindi risorse economiche che altrimenti non verrebbero investite. 

È nostra intenzione anche realizzare il completamento del reticolo urbano, mediante 

interventi che ne esaltino e ne definiscono l’identità, anche ricorrendo a trasferimenti di 

volumi inutilizzati e valutando attentamente gli eventuali impatti di traffico nelle aree 

urbane residenziali interessate. Verranno affrontate le questioni relative alle strade a 

fondo chiuso, che in alcune frazioni frammentano l’abitato e ostacolano la libera 

circolazione dei mezzi e quella pedonale. In questo contesto di completamento e 

rafforzamento delle identità dei paesi verrà riservata particolare attenzione alla 

creazione di spazi di aggregazione sociale, in particolare per i giovani e le 

associazioni andando a sviluppare le aree verdi attrezzate, in ogni frazione rendendole 

fruibili e accessibili a tutti i cittadini, dal bambino all’anziano. 

Sarà valutata la possibilità di sfruttare i volumi inutilizzati di grandi espansioni previste in 

passato, per andare a rispondere a esigenze distribuite e puntuali nei centri abitati. In 

questi casi si terrà conto non solo degli aspetti visivi e ambientali, ma anche di quelli 

idrogeologici, mantenendo la sicurezza degli insediamenti come priorità.  

È nostro obiettivo prioritario fermare il consumo estensivo di territorio legato ad 

attività a basso valore aggiunto in termini occupazionali anche andando a cancellare le 

previsioni urbanistiche che non si sono realizzate, in particolare nella piana di 

Guasticce, soprattutto lungo la strada provinciale 555, in modo da sbloccare altre 

possibili aree per lo sviluppo economico del Comune. Altre aree industriali esistenti come 

in particolare La Chiusa necessitano invece di particolari interventi di riqualificazione e 

rilancio per raggiungere il loro potenziale di sviluppo.  

Verrà posta massima attenzione alla salvaguardia del valore storico e paesaggistico delle 

colline, anche mediante l’introduzione del concetto di inquinamento visivo.  
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Pensiamo infine che l’abbattimento degli ostacoli all’attraversamento pedonale delle 

aree agricole sia un obiettivo strategico non solo per permettere una più ampia e libera 

fruizione da parte della cittadinanza ma anche in ottica di sfruttamento del nostro 

patrimonio storico e naturalistico con il “Turismo lento”. 
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CUORE VERDE 
 

I paesi collinari fino allo Scolmatore, possono essere definiti come il “Cuore verde” del 

Comune di Collesalvetti e accessibili dalle 3 “porte” di Vicarello, Guasticce e Nugola. 

La SP 555 potrebbe essere resa una strada “interna” ad uso delle sole frazioni ed in 

questo senso dovrebbe essere rafforzato il divieto al traffico pesante anche con sistemi 

elettronici, in modo da migliorare la qualità della vita dei residenti e la sicurezza. Questa 

area è interessata da agriturismi, strade bianche, corsi d’acqua ed altre emergenze che 

possono essere valorizzate attraverso potenziali percorsi ciclopedonali come quello 

costituito dal vecchio tracciato della ferrovia che collegava Collesalvetti a Livorno. 

Questo tratto, come altri tracciati a carattere rurale, possono essere definiti come 

percorsi ciclopedonali “bianchi”, comportando quindi minori costi per la loro 

realizzazione e al contempo mantenendo l’identità storico-culturale. 

E’ necessario stabilire accordi preventivi con i privati sulla base di un'attenta analisi di 

benefici e costi per la cittadinanza e il territorio. Gli investimenti privati sono benvenuti, 

ma devono essere valutati sempre i risvolti sul territorio e sulla vita dei cittadini con delle 

politiche di collaborazione più che di compensazione. La cementificazione selvaggia 

degli ultimi anni ha probabilmente compromesso diverse zone, soprattutto nella piana 

di Guasticce, che vede adesso l’abitato subito a ridosso delle aree industriali, senza 

adeguate barriere verdi a tutela del paesaggio.  
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SICUREZZA 
 

Abbiamo a cuore il nostro patrimonio. Intendiamo potenziare dove necessario (in 

particolare a Nugola ad esempio) e rendere operativa la rete di videosorveglianza al fine 

di garantire un più alto standard di sicurezza e difesa del patrimonio, rafforzando il 

presidio della Polizia Municipale. Intendiamo intensificare la collaborazione con le 

Forze dell’Ordine e con esperti di sicurezza, istituendo un tavolo permanente con 

prefetto, Carabinieri e Polizia Municipale, per diffondere una maggiore cultura della 

sicurezza ad ogni livello. 

Non possiamo più tollerare il proliferare di micro e macro-criminalità nel nostro Comune. 

Per quanto riguarda lo spaccio di sostanze stupefacenti riteniamo che limitando la 

domanda si limita l’offerta: è quindi dando alternative valide al quotidiano di ragazzi e 

adulti e offrendo loro stimoli, soprattutto nell’ambito culturale e ricreativo, che si può 

sferrare un duro colpo a questo fenomeno. 

Dobbiamo salvaguardare la cosa pubblica con azioni di contrasto al fenomeno dei 

vandalismi. Questo si può fare sia attraverso una sensibilizzazione dei cittadini fin dalla 

giovane età, anche con iniziative di peer education, ovvero fatte dai ragazzi stessi con 

apposite associazioni e programmi sia attraverso una maggiore cura dello stato delle 

frazioni: quando il Comune abbandona il proprio territorio ed il proprio patrimonio, il 

degrado si diffonde. 

La lotta allo spaccio ed alle dipendenze passa poi attraverso un controllo capillare del 

territorio ed iniziative di sensibilizzazione nelle scuole e nelle frazioni, in concerto con 

associazioni di volontariato dedicate ed esperti di settore, sia delle forze dell’ordine che 

sanitari. 

Provvederemo a separare il più possibile il traffico stradale industriale pesante e quello 

civile leggero, con la progettazione e la realizzazione di varianti stradali o nuovi tratti, 

introducendo anche misure di monitoraggio (telesorveglianza) per il controllo delle 

aree vietate ai mezzi pesanti. Verrà inoltre rafforzato il controllo della velocità dei 

mezzi nei centri urbani. 

Sicurezza per noi significa in modo particolare sicurezza ambientale e quindi controllo 

del dissesto idrogeologico e della qualità dell’aria che respiriamo e dell’acqua che 

beviamo. Verrà intensificato il monitoraggio degli inquinanti nelle aree critiche come 



EMANUELE MARCIS   ELEZIONI AMMINISTRATIVE  
SINDACO  Comune di Collesalvetti (LI)  
  8-9 GIUGNO 2024 

 

 
 

23 

quella di Stagno e verrà fatta una verifica con ASA sullo stato dell’acquedotto, la qualità 

dell’acqua e la composizione delle tubazioni.  

Particolare attenzione verrà dedicata al piano comunale di protezione civile, ovvero il 

modello organizzativo della risposta operativa ad eventi che, nell’ambito del territorio 

comunale, possono produrre effetti dannosi nei confronti dell’uomo, dell’ambiente e del 

patrimonio. Pensiamo che questo importante strumento per la nostra sicurezza 

necessiti di una costante manutenzione e aggiornamento da fare ascoltando gli 

operatori del settore, valutando nuovi rischi dovuti alla maggiore vulnerabilità del 

territorio, all’intensificarsi di eventi climatici ed alla espansione delle attività umane. Al 

fine di rendere efficace l’attuazione di questo piano sarà fondamentale definire in modo 

chiaro e preventivo i ruoli di tutte le figure chiave coinvolte.  

Andrà curato anche il coordinamento tra gli operatori che intervengono durante le 

emergenze e le forze dell’ordine che devono collaborare ad esempio per la gestione 

della viabilità in caso di ostacoli e interventi che interessano le strade. 

Da questo punto di vista l’informazione (andando a spiegare nuovi strumenti come IT 

ALERT) e la formazione sono fondamentali per una capillare divulgazione alla 

popolazione degli scenari di rischio naturali o derivanti dall’attività dell’uomo, del piano 

di protezione civile stesso e per familiarizzare con le responsabilità e i comportamenti da 

seguire in caso di emergenza. 

Sarà nostra cura comunicare ai cittadini eventuali situazioni di pericolo e azioni di tutela 

conseguenti (chiusura scuole e strade, etc…) in maniera chiara e tempestiva ricorrendo 

a canali di comunicazione ufficiali, riconoscibili e accessibili a tutti (vedi canale 

whatsapp).  
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MOBILITÀ 
 

Per quanto compete ad una amministrazione comunale, abbiamo l’obiettivo di 

migliorare i collegamenti tra le varie frazioni, soprattutto attraverso il trasporto 

pubblico locale, e fare in modo che ci sia sempre meno bisogno di utilizzare i mezzi 

privati per spostarsi all’interno del Comune. In questo ambito riteniamo importante 

un’operazione di riqualificazione delle fermate dei mezzi pubblici, quanto a sicurezza, 

comfort e decoro. 

Dovrà essere ridiscussa la convenzione di manutenzione delle pensiline, a fronte dei 

mancati interventi degli ultimi anni, nonostante fossero previsti dagli accordi in essere 

con il concessionario. 

La sicurezza stradale sarà una priorità per l’amministrazione dal punto di vista 

dell’educazione stradale, attraverso incontri e seminari dedicati ai cittadini ed organizzati 

per fasce di età. Al contempo sarà effettuata la manutenzione straordinaria per la 

ricostruzione del manto stradale in alcune vie del territorio, fino ad arrivare ad una 

manutenzione ordinaria programmata. 

Gli attraversamenti pedonali in certe strade restano un punto critico, non è accettabile 

attendere anni per la messa in sicurezza di un attraversamento con illuminazione e 

segnaletica adeguata, faremo tutte le azioni necessarie per sollecitare interventi laddove 

più urgente. 

Una mobilità più leggera e più sicura passa anche dal miglioramento delle 

infrastrutture per pedoni e ciclisti: investiremo quindi su piste ciclabili utilizzando 

tracciati già segnati e che attualmente sono abbandonati. Questo tipo di progettualità 

porta ad una visione del territorio unificato grazie ad una rete di piste ciclabili, sentieri, 

strade agricole e strade bianche percorribili a piedi o in bicicletta. In particolare 

riferimento alla pista ciclabile che collega le frazioni di Vicarello e Collesalvetti, riteniamo 

fondamentale una riqualificazione del tracciato che includa l’illuminazione e il 

completamento della stessa, almeno fino alla scuola secondaria. 

Il completamento, ma soprattutto l’interconnessione e la messa in sicurezza del 

patrimonio esistente di “Slow way” ovvero di vie di mobilità lenta permetterà di creare 

una sorta di “mappa della metropolitana” della mobilità lenta che permetta ai cittadini 

di vivere ed esplorare a pieno il proprio territorio, un’opportunità unica dato che abbiamo 

la fortuna di abitare vicino ad un patrimonio naturalistico e archeologico straordinario.   
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Tra le opportunità più importanti che intendiamo sostenere c’è l’iniziativa del CAI di 

creare un sentiero lungo l’Acquedotto Leopoldino, progetto ambizioso ma 

assolutamente meritevole in quanto riscoprirebbe l’antico progetto dell’architetto 

Poccianti che concepì l’acquedotto non solo come una infrastruttura idrica ma appunto 

anche come una splendida passeggiata dai colli livornesi verso la città. 
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PER IL CITTADINO: VIVERE BENE, VIVERE INSIEME 
 

Il nostro obiettivo fondamentale è la partecipazione, per questo saremo 

un’amministrazione in ascolto. Attraverso gli strumenti istituzionali riporteremo 

l’attenzione sul cittadino, al fine di riprogettare insieme il territorio, utilizzeremo canali 

partecipativi e sinergici fra la popolazione e la casa comunale, ispirandoci alle buone 

pratiche di molti comuni che da anni ormai attuano queste procedure. 

L’obiettivo che ci prefiggiamo è quello di restituire un territorio più vivibile, migliorando 

la qualità della vita dal punto di vista fisico, mentale, sociale e culturale, aumentando le 

occasioni di incontro fra le persone, recuperando inoltre le tradizioni della nostra terra 

in un’ottica di integrazione e miglioramento del senso di appartenenza alla comunità, 

anche grazie alle molte associazioni culturali che animano le nostre frazioni e si fanno 

depositarie di conoscenze. 

Dobbiamo stabilire dei servizi minimi da garantire nel tempo ai cittadini, e soprattutto 

ai soggetti più deboli, che siano mantenuti indipendentemente dall'alternanza politica 

nel governo del territorio. Tutto ciò mettendo in prima linea le capacità umane ed 

economiche del Comune, limitando più possibile la dipendenza dai soggetti privati. 

Per vivere bene è necessario vivere insieme. Il nostro impegno principale è sostenere 

chi è in difficoltà, per un inserimento attivo nella comunità, in un’ottica di integrazione 

e inclusione sociale dei soggetti più deboli e svantaggiati. 

E’ nostra intenzione reintrodurre il servizio dello Sportello donna, che riteniamo essere 

fondamentale per dare supporto a chi ne ha bisogno con personale qualificato 

nell’ascolto e nel gestire situazioni anche di grave disagio. 
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COMUNICAZIONE 
 

Occorre un cambio di passo nel modo in cui è gestita la comunicazione istituzionale, 

crediamo che questo aspetto sia fondamentale per incoraggiare la partecipazione dei 

cittadini alla vita pubblica e facilitare la fruizione dei servizi e l’accesso alle informazioni. 

Abbiamo l’obiettivo di instaurare una comunicazione chiara, quotidiana, capillare e 

multicanale. Negli ultimi anni il comune si è affidato troppo alla sola pagina Facebook, 

non facendo peraltro nulla per aumentarne il seguito. 

Istituiremo un Canale WhatsApp Istituzionale. Questo canale servirà come un mezzo 

rapido, efficace e accessibile per diffondere informazioni, raccogliere feedback e 

mantenere un dialogo aperto con la comunità. 

Creeremo inoltre una newsletter via e-mail per mantenere i cittadini informati sulle 

attività comunali. 

Con questi canali digitali incoraggeremo i cittadini a condividere feedback, segnalazioni 

e suggerimenti anche organizzando sondaggi e consultazioni pubbliche. 

La trasparenza è fondamentale per aumentare la fiducia e incoraggiare la 

partecipazione, saranno resi disponibili documenti e informazioni chiave attraverso 

questi canali digitali e saranno pubblicati resoconti periodici sulle attività 

dell'amministrazione e sull'utilizzo delle risorse comunali. 

La comunicazione è molto importante anche per la promozione di eventi locali, 

iniziative culturali e opportunità di volontariato, incoraggiando la partecipazione attiva 

dei cittadini. 

Riteniamo a questo scopo che sia necessario istituire una pubblicazione cartacea 

annuale contenente anche la programmazione eventi in modo da informare per tempo 

i cittadini ed evitare sovrapposizioni di iniziative delle diverse associazioni nei periodi 

festivi comportando una dispersione di risorse facilmente evitabile come purtroppo non 

abbiamo visto accadere negli ultimi anni. 
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AMBIENTE 
 

Un tema trasversale è il rispetto ambientale: ogni cittadino che vive in un territorio sano 

e bello beneficia di una qualità di vita migliore. La nostra amministrazione comunale 

prenderà a cuore questo tema e sarà uno dei punti cardine del proprio mandato.  

Il territorio del Comune di Collesalvetti può essere diviso in due “ecosistemi” omogenei, 

ben definiti e delineati:  

● La parte collinare che si colloca nella parte sud del territorio, al confine con i 

Comuni di Livorno, di Fauglia e di Rosignano. La sua caratteristica principale dal punto 

di vista ambientale è la vasta copertura di macchia mediterranea. La parte boscata 

insiste generalmente su terreni demaniali inseriti nel “sistema forestale delle colline o 

monti Livornesi” ad oggi sottoposto a tutela, in parte con il sistema delle ANPIL (Aree 

Naturali Protette di Interesse Locale) e in parte con il mai definito Parco Provinciale dei 

Monti Livornesi, oggi trasformato nella “Riserva Naturale Regionale dei Monti 

livornesi”. Quest’area collinare racchiude in sé delle straordinarie bellezze, ma anche 

paesaggi e monumenti architettonici ormai in stato avanzato di abbandono. Anche il 

tessuto sociale di molte frazioni collinari del Comune trova molte difficoltà quotidiane e 

la mancanza di manutenzione, di servizi e di una pianificazione dello sviluppo 

economico, ha portato ad un invecchiamento della popolazione senza un ricambio 

generazionale.  

In questo senso sarà premura dell’amministrazione reperire fondi diretti ed indiretti 

attraverso l’istituzione di progetti di manutenzione straordinaria e di messa in 

sicurezza di aree attualmente abbandonate.  

La valorizzazione e mappatura dei corsi d’acqua a carattere torrentizio presenti nell’area 

con salvaguardia e manutenzione dei salti d’acqua (es. cascata “dell’infernaccio”), e dei 

manufatti storici sul corso dei torrenti stessi (ponti), sarà necessario per il ripristino 

idrogeologico del territorio.  

Particolare attenzione verrà data, nella progettazione della parte collinare, alla vocazione 

stessa di questo territorio: l’agricoltura. Saranno portate avanti politiche contro 

l’abusivismo e la frammentazione della proprietà dei terreni agricoli, andando invece 

a sostenere politiche di valorizzazione dell’agricoltura legate molto spesso al turismo e 

alla salvaguardia dei prodotti tipici locali. 
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● La parte pianeggiante che si colloca al confine con i comuni di Cascina, Pisa e 

Livorno, ha la caratteristica importante di essere individuata come il “bacino alluvionale” 

del Fiume Arno e risulta essere la zona maggiormente antropizzata e ricca di 

infrastrutture del Comune. 

In quest’area pianeggiante sarà importante andare a definire e, ove possibile, separare i 

centri abitati dalle aree industriali e artigianali.  

Considerato che una parte importante del territorio pianeggiante è occupata da 

insediamenti industriali con oggettive criticità dovute alle loro lavorazioni si ritiene 

indispensabile un attento e reale monitoraggio della qualità dell’aria, in collaborazione 

con ARPAT, soprattutto nella zona di Stagno, Guasticce e Collesalvetti. Per questo 

scopo intendiamo promuovere un tavolo permanente tra i soggetti interessati, 

valutando anche l’installazione di ulteriori centraline per la rilevazione degli inquinanti. 

Sempre in questa area particolare attenzione deve essere posta nella riduzione e alla non 

autorizzazione di nuove emissioni in atmosfera da impianti di combustione non 

domestici anche se derivate da impianti di produzione di energia da fonti cosiddette 

rinnovabili.  

Riteniamo opportuno attualizzare il concetto di “inquinamento visivo” indispensabile 

per una percezione più leggera e qualificante del territorio, utilizzando barriere naturali 

come filari di alberi e siepi, o soluzioni di edilizia meno impattante, per diminuire il 

degrado paesaggistico dell’area pianeggiante. 

È opportuno in questo contesto ambientale il riconoscimento per la salvaguardia 

assoluta di importanti siti ambientali come le zone umide della Contessa e di 

Biscottino, tutelate dalla convenzione di Ramsar e SIR (Siti di bonifica di Interesse 

Regionale), i quali hanno una check-list più stringente a quella dell’oasi WWF Palude di 

Bolgheri. In tutto il territorio comunale una particolare attenzione dovrà essere posta a 

potenziare e completare la rete di depurazione delle acque reflue già presente sul 

territorio, così come il favorire di azioni di riutilizzo-riuso delle acque reflue e delle 

acque piovane per il risparmio idrico in agricoltura. Per le aree collinari non 

raggiungibili dal depuratore saranno valutati interventi alternativi, ad esempio tramite il 

ricorso alla fitodepurazione.  

Sarà inoltre promosso lo sviluppo di tecniche di produzione energetica alternative di tipo 

distribuito, prevalentemente di carattere domestico, che non comportano l’emissione 

di fumi nell’atmosfera. Vigileremo su eventuali iniziative che potrebbero impattare 
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negativamente su aree già gravate di traffico pesante andando a portare ulteriore 

flusso di mezzi (Via Aurelia a Stagno in particolare). 

Un clima sempre più soggetto ad ondate di calore e umidità e temperature sopra la 

media anche nella stagione fredda pone le condizioni per il proliferare di insetti e 

parassiti quali zanzare e la cosiddetta processionaria. Questo problema deve essere 

affrontato in modo sistematico andando ad agire nelle zone maggiormente interessate 

e nelle aree pubbliche pianificando interventi preventivi di disinfestazione anche con 

il contributo di esperti e impiegando anche tecniche più innovative della semplice 

disinfestazione. 

Attueremo una politica di rimboschimento del territorio comunale promuovendo la 

piantumazione di alberi e arbusti autoctoni nelle aree verdi esistenti, implementando 

programmi di riforestazione in aree degradate con l’obiettivo di creare anche zone 

cuscinetto e di separazione visiva. Saranno coinvolte la comunità locale, le scuole e le 

associazioni nell'attività di piantumazione e manutenzione.  

Proporremo l'implementazione dell'iniziativa "Bosco del Tempo" nel nostro Comune. 

Questa iniziativa consiste nella creazione di un bosco dedicato alle generazioni future, 

dove i cittadini possono piantare alberi in onore di eventi speciali come matrimoni, 

nascite, compleanni o per commemorare defunti, sarà designata a questo scopo una 

apposita area dove non già presente e previsto dallo strumento urbanistico. 

Per affrontare il problema dei cattivi odori, proponiamo l'introduzione dell'app 

GEONOSE (https://www.geonose.it/it), un'innovativa soluzione tecnologica che 

coinvolgerà attivamente i cittadini nel monitoraggio e nella gestione delle emissioni 

odorigene nel nostro Comune. La app aiuterà a creare una mappa interattiva delle 

fonti di cattivi odori nel territorio comunale, identificando le aree più colpite e 

permettendo segnalazioni e verifiche in tempo reale, cosa che altrimenti con gli 

strumenti attuali risulta spesso lenta e poco pratica, portando sfiducia e frustrazione nei 

cittadini che subiscono questo tipo di problema. 

Un’altra iniziativa di monitoraggio ambientale dal basso che abbiamo avuto modo di 

realizzare negli ultimi anni come attività civica sul territorio è quella delle centraline 

per il monitoraggio delle polveri sottili realizzate dalla rete di cittadini CheAriaTira?, 

riteniamo che iniziative come questa debbano essere tenute nella giusta considerazione 

da parte delle istituzioni trattandosi di manifestazioni di attivismo basate su un’analisi 

scientifica e quantitativa dei dati ambientali. 
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Al monitoraggio devono seguire azioni, lavoreremo con le aziende e gli istituti preposti 

per implementare tecnologie e processi che riducano l'impatto degli odori sgradevoli. 

Collaborare con esperti del settore per sviluppare normative locali efficaci per il 

controllo delle emissioni odorigene e se necessario istituire nuovi regolamenti in 

proposito o aggiornare regolamenti esistenti per garantire una gestione più efficace dei 

cattivi odori.  
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RIFIUTI E RACCOLTA PORTA A PORTA 
 
 
Riteniamo la tematica della gestione dei rifiuti uno dei temi fondamentali di governo di 

un territorio. Per questo, intendiamo proseguire nell’obiettivo “rifiuti zero”, dopo aver 

fatto nostro il percorso così detto “I Dieci passi verso Rifiuti Zero” con una mozione da 

noi proposta e approvata dal Consiglio Comunale già nel 2019 a questo proposito. Questo 

progetto nasce dalla rete mondiale Zero Waste, la quale si propone di aiutare le 

amministrazioni nell’affrontare il problema della raccolta e dello smaltimento dei rifiuti 

dando indicazioni e best practices a livello internazionale. 

Collesalvetti era rimasto l’unico Comune nell’area a non aver adottato il sistema di 

raccolta Porta a Porta, portando ad una diffusione anomala di abbandoni illegali di rifiuti 

nel territorio e ad un progressivo aumento della TARI rispetto a comuni limitrofi che 

erano riusciti a ridurre la quota di rifiuti indifferenziati prodotti. Grazie alle nostre 

pressioni sulla maggioranza dopo un colpevole ritardo e non pochi tentennamenti e 

false partenze anche Collesalvetti è passato alla raccolta stradale ma il lavoro non è finito.  

Particolare attenzione verrà messa all’azione di lotta all’abbandono dei rifiuti, a tal 

proposito riteniamo fondamentale inserire la figura dell’ispettore ambientale sul 

territorio comunale, andando inoltre a valorizzare e incentivare l’uso dei centri di 

raccolta differenziata di Collesalvetti e Stagno. Anche in questo caso sono disponibili 

finanziamenti per l’installazione di telecamere e altri sistemi di dissuasione 

all’abbandono in punti critici: utilizzare tutti questi strumenti sarà una nostra priorità 

così come l’attuazione di disposizioni di restrizione all’accesso di strade 

particolarmente oggetto di abbandoni, cosa fattibile in tempi rapidi e a costo quasi 

nullo ma trascurata in quest’ultimo mandato.  

Il posizionamento dei cestini nei parchi pubblici ed in particolare quelli per le deiezioni 

dei cani richiede particolarmente cura in quanto attualmente alcuni risultano 

posizionati in prossimità delle panchine con evidenti disagi. 

L’utilizzo delle compostiere private sarà ancora di più promosso proponendole a tutti 

coloro che hanno un giardino e possono così beneficiare della riduzione della tariffa 

annua. Sarà inoltre nostra premura proseguire e incentivare le pratiche virtuose già 

avviate, come quella dei fontanelli pubblici d’acqua, la cui manutenzione e 

valorizzazione è fondamentale per un loro sempre maggiore utilizzo, con conseguente 

riduzione di plastica raccolta.  
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SCUOLA 
 
 

Sarà data massima attenzione al monitoraggio e alle verifiche sulle strutture 

scolastiche, per garantire lo svolgimento delle attività in ambienti salubri e sicuri. È 

necessario il potenziamento del dialogo tra amministrazione e istituzioni scolastiche, 

volto al superamento dei problemi logistici e di accessibilità ai servizi da parte di studenti 

e genitori. 

Una maggiore interazione tra genitori, insegnanti, associazioni e il Comune sarà la giusta 

sinergia per migliorare il funzionamento dell’apparato scolastico, sia a livello di didattica 

che per quanto riguarda la cura delle infrastrutture (pensiamo anche a progetti di 

cittadinanza attiva). 

Vogliamo sensibilizzare alla nascita di “orti scolastici”, utili a far capire anche ai più 

piccoli da dove proviene il cibo che mangiamo e la cura, il tempo e il lavoro di cui ha 

bisogno per essere prodotto. 

Per quanto riguarda le scuole medie, età in cui i ragazzi si trovano a dover iniziare a 

progettare il loro futuro, pensiamo che siano utili dei momenti conoscitivi e di 

orientamento presso le attività del territorio, che possano far nascere delle idee per i 

percorsi che gli studenti affronteranno nei cicli di studi successivi.  

Verranno promossi scambi culturali e gemellaggi tra scuole al fine di favorire la 

conoscenza di realtà diverse. 

Mai più soli: crediamo che debba essere premura di una istituzione essere presente per 

chi ne ha bisogno, e lo faremo istituendo dei momenti di ascolto e dialogo per figli e 

genitori, sia tramite le scuole, sia in altri momenti, dove, coadiuvati da professionisti, si 

possa affrontare qualsiasi argomento che possa creare disagio o alienazione in età di 

sviluppo, sensibilizzando ragazzi e genitori su argomenti delicati come ad esempio il 

bullismo. In una società moderna nessun tema deve essere tabù, anche se viviamo in 

piccoli paesi di provincia anzi è sempre più essenziale parlare apertamente di temi come 

la droga, la sessualità, il bullismo ed in particolare il cyberbullismo ed i rischi 

provenienti dall’uso di internet, per fornire i giovani degli strumenti per poter gestire 

consapevolmente questa complessità. Per far ciò metteremo in sinergia i servizi sociali 



EMANUELE MARCIS   ELEZIONI AMMINISTRATIVE  
SINDACO  Comune di Collesalvetti (LI)  
  8-9 GIUGNO 2024 

 

 
 

34 

locali con quelli provinciali e il sistema socio sanitario e ci adopereremo per promuovere 

a tutti i livelli l’educazione alla cittadinanza digitale. 

In un’ottica di efficacia ed efficienza dei servizi mensa, riteniamo opportuno fare delle 

valutazioni periodiche sui menù e un monitoraggio degli sprechi volto al miglioramento 

del servizio.  Al fine di ridurre gli sprechi, problema che purtroppo attanaglia ogni servizio 

di mensa, soprattutto quelli rivolti ai bambini, considereremo la possibilità di adottare 

sistemi di recupero degli avanzi come ad esempio le cosiddette “Doggy bag” da 

mettere a disposizione delle famiglie degli studenti. 

La pubblicazione di bandi e la comunicazione dell’offerta pubblica di campi estivi 

dovrà avvenire in tempi utili affinché le famiglie possano organizzarsi. Negli anni passati 

abbiamo visto pubblicare l’offerta di campi estivi comunali in estate inoltrata, questo non 

è accettabile, anche in considerazione del fatto che i Comuni ricevono ogni anno fondi 

per erogare questo servizio. Sarà un nostro impegno migliorare l’organizzazione e la 

tempistica di questo servizio fondamentale per molte famiglie. 
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ANIMALI D’AFFEZIONE 
 

È per noi di grande sensibilità anche il tema del rispetto degli animali che popolano il 

nostro territorio, sia quelli domestici che la fauna selvatica: essi devono essere protetti 

ed il loro habitat tutelato. Ci proponiamo di individuare e valorizzare, in alcune delle 

frazioni del Comune, delle aree da destinare a cani domestici come aree di 

sgambatura, utili al benessere dei cani e alla serenità dei padroni e validi luoghi di 

aggregazione.  

La fruizione di tali aree dovrà essere disciplinata da apposito regolamento e sarà 

importante una costante manutenzione e in particolar modo l’installazione di 

fontanelli d’acqua per un loro utilizzo anche nei mesi più caldi. 

Intraprendere dei progetti con associazioni specializzate per il recupero degli animali 

abbandonati ed il loro primo soccorso anche individuando spazi adeguati a tal fine. 

Pensiamo infine che l’accompagnamento di persone anziane con animali domestici 

possa essere di aiuto per il loro benessere psicofisico e che pertanto questa pratica vada 

incoraggiata. 

Verrà combattuto il randagismo incoraggiando inoltre la sterilizzazione e l’utilizzo dei 

chip di riconoscimento oltreché mappando e regolarizzando colonie selvatiche, come 

quelle feline.  
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SPORT 
 

Abbiamo intenzione di promuovere la cultura dello sport sia per il raggiungimento del 

benessere psico-fisico, che come strumento di inclusione, integrazione ed 

educazione al rispetto altrui, a partire da quello praticato nelle scuole, per abbracciare 

poi tutte le fasce di età. Dovrà essere potenziata la fruibilità dei servizi sportivi, da 

ampliare e migliorare, rendendoli accessibili a tutti.  

Verrà ampliata, partendo dalle scuole, la possibilità di sperimentare un ventaglio di 

discipline sportive sempre più ampio, in modo che l’istituzione scolastica funga da 

stimolo e primo orientamento verso lo sport, pensando ad eventi come miniolimpiadi 

dove i bambini possono provare e sperimentare nuove attività sportive, che solitamente 

non vengono proposte. Sarà valutata inoltre la partecipazione a progetti quali il 

Giocosport. 

È da rivedere e rivalutare, tramite una analisi approfondita, lo stato degli impianti 

sportivi di proprietà comunale, intervenendo, ove necessario, con opere di 

riqualificazione, sfruttando gli strumenti che un’amministrazione ha a disposizione (ad 

esempio il credito sportivo). Le gestioni devono essere affidate in modo chiaro e 

trasparente e su orizzonti temporali sufficienti per incoraggiare gli investimenti e lo 

sviluppo delle strutture da parte degli affidatari, allo stesso tempo e a maggior ragione il 

Comune, che ne ha la proprietà e quindi in ultima istanza la responsabilità verso la 

cittadinanza, deve sempre essere presente. Organizzeremo pertanto degli incontri 

periodici con i gestori degli impianti e faremo in modo che gli uffici e l’amministrazione 

siano sempre a disposizione, in particolar modo quando si tratta di partecipare a bandi 

di finanziamento, fondamentali per il rilancio delle nostre strutture, ad esempio 

mediante l’omologazione degli impianti o lavori straordinari come la creazione di 

tribune o spazi aggregativi (tipo “club house”) che ne consentirebbero un migliore 

sfruttamento. Per quanto riguarda il palazzetto di Collesalvetti riteniamo che sia il 

momento di adeguare la pavimentazione a standard funzionali più moderni andando 

ad installare una pavimentazione in parquet. Pensiamo anche ad eventi e attività 

extrasportive come ulteriori occasioni di sfruttamento degli impianti esistenti. 

Dovrà essere garantita l’apertura delle strutture sportive pubbliche, seppur gestite 

da privati, e la disponibilità a chi ne faccia richiesta entro i limiti previsti dai bandi di 

affidamento. Il bene pubblico resta pubblico anche quando la gestione viene affidata 
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all’esterno, vigileremo sul rispetto degli accordi previsti nei bandi di affidamento 

delle strutture sportive comunali e faremo in modo di rendere pubbliche le modalità 

di accesso e le tariffe per i singoli o gruppi che ne facciano richiesta. 

Anche le associazioni sportive beneficeranno della “casa delle associazioni” di cui 

pensiamo ci sia necessità nel territorio comunale. Lo sport non si limita infatti alla pratica 

ma ha una valenza sociale e aggregativa che riteniamo utile sostenere per il benessere 

della nostra società. 

Infine riteniamo che vada incoraggiata la pratica sportiva libera mediante la 

sistemazione delle aree verdi come gli argini dei fiumi (pensiamo ad esempio allo 

Scolmatore) o attrezzature da fitness o tavoli da ping pong pubblici nei luoghi di 

aggregazione. Dovrà essere regolarizzato inoltre l’accesso al campo da pallacanestro 

di Vicarello, ad oggi di fatto inutilizzabile essendo all’interno della pertinenza scolastica 

e quindi in un’area chiusa e interdetta al pubblico. Lo sport in ogni sua forma è un 

elemento essenziale per la salute psicofisica e crescita dei giovani. Un progetto molto 

significativo sotto questo punto di vista, che come Cittadini in Comune ci sentiamo di 

sostenere è ad esempio il Parco Fluviale Polifuzionale di San Leonardo, in fase di 

promozone attraverso anche una campagna di Crowdfounding. 
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ASSOCIAZIONISMO E VOLONTARIATO 
 

Da sempre le associazioni di volontariato sono il vero valore aggiunto del Comune di 

Collesalvetti: esse testimoniano la vivacità ed il potenziale sociale del nostro territorio e 

in questi anni dal contesto economico particolarmente difficile hanno dimostrato di 

saper sopperire anche alle mancanze dei servizi pubblici, sostituendosi nell’erogazione 

di servizi essenziali per la cittadinanza.  

È nostra intenzione rilanciare e sostenere le Feste delle Associazioni, importanti 

momenti di aggregazione delle diverse realtà che possono trarne beneficio per 

estendere le proprie comunità e per fare rete e con soggetti esterni al nostro territorio. 

Promuoveremo e sosterremo le iniziative di “cittadinanza attiva” che hanno come 

obiettivo la gestione dei beni e dei servizi pubblici. I progetti delle associazioni saranno 

rivolti anche a processi di inclusione dei soggetti più deboli o isolati della nostra società 

(richiedenti asilo, persone sole o in difficoltà) che solo tramite il lavoro e attività 

socialmente utili possono veramente integrarsi.  

Sarà dedicato uno sforzo particolare per individuare uno spazio idoneo per ospitare una 

“Casa delle Associazioni” e restituire spazi esistenti, ma in condizione di abbandono da 

anni, come specificatamente il Macchia Verde a Stagno dando seguito alla nostra 

mozione approvata in Consiglio Comunale. 

Molte associazioni contribuiscono ad animare i nostri centri con feste ed eventi culturali 

che fungono anche da strumenti di raccolta fondi per ottenere risorse da reinvestire 

nelle attività nel territorio. È nostra intenzione alleggerire e semplificare il più possibile 

l’onere burocratico richiesto per lo svolgimento in sicurezza e regolarità di queste 

iniziative creando uno sportello unico per gli eventi, rendere le pratiche da svolgere e 

la disponibilità degli spazi più chiare e trasparenti. Andrà affrontato anche la questione 

della messa a norma delle aree feste e definite regole di affidamento e disponibilità 

chiare per tutti. Sarà nostra cura avere la massima trasparenza nell'erogazione dei 

fondi, fondamentale per un rapporto di fiducia e collaborazione tra amministrazione 

pubblica e cittadinanza. 

Per uniformare l’offerta di eventi e iniziative ed evitare sovrapposizioni il Comune si farà 

carico della creazione di un cartellone unico degli eventi e della sua comunicazione 

tramite i canali ufficiali digitali e tramite una pubblicazione cartacea dedicata. La 

programmazione secondo noi è fondamentale perché permette di fare di più e 



EMANUELE MARCIS   ELEZIONI AMMINISTRATIVE  
SINDACO  Comune di Collesalvetti (LI)  
  8-9 GIUGNO 2024 

 

 
 

39 

raggiungere più persone con meno risorse grazie alle sinergie e all’allineamento degli 

eventi su temi omogenei in ogni stagione e nelle diverse frazioni.  

Saranno fatti dei bandi annuali per l’organizzazione di eventi per mettere a 

disposizione risorse alle associazioni che propongono iniziative di interesse per la 

cittadinanza da inserire nel cartellone degli eventi. 

 
Sanità e Cooperazione sociale 

Sempre nell’ottica della efficacia ed efficienza è da valutare l’attuale organizzazione dei 

servizi sanitari sul territorio comunale, in relazione ai costi che la macchina 

amministrativa sostiene ed alla qualità e quantità dei servizi erogati, tenendo conto 

dell’evoluzione delle esigenze presenti nel territorio dovuta, fra le altre cose, al 

progressivo invecchiamento della popolazione. È possibile pensare a nuove forme di 

accorpamento di ambulatori come già fatto a Stagno con lo scopo di ridurre i costi, ma 

solo se questo si accompagna ad un miglioramento della disponibilità e accessibilità 

del servizio (parcheggi, accessi per disabili, segreterie, orari più flessibili, locali più 

accoglienti, …). 

Vigileremo affinché la promessa “Casa di Comunità” che sarà realizzata con i fondi 

PNRR offra dei servizi effettivamente funzionali alle specifiche esigenze del territorio. 

Per quanto riguarda le realtà fondamentali del volontariato sanitario è necessaria una 

attenta riflessione, con le parti in questione, sulle esigenze effettive e sull’individuazione 

degli strumenti più efficaci per il loro soddisfacimento. 

Trascorsi 20 anni dall’emanazione della LRT 87/1997 sulla cooperazione sociale, il 24 

ottobre 2018 il Consiglio Regionale della Toscana ha approvato la PdLR n. 261/2018 

recante "Norme per la cooperazione sociale in Toscana". Questo provvedimento tiene 

conto della recente riforma nazionale del Terzo settore, supera la legge regionale 87 del 

1997, che viene abrogata, riconosce il ruolo della cooperazione sociale come strumento 

efficace per favorire l'inserimento lavorativo di soggetti svantaggiati e contribuire a 

una vera integrazione sociale delle persone in difficoltà. Per tali motivi utilizzeremo tutti 

gli strumenti che la legge offre (codice degli appalti che attraverso l"art. 112 offre la 

possibilità agli enti di riservare le gare alle coop sociali) affinché si possa perseguire 

un'idea di sviluppo che sottolinei la centralità della persona, attraverso il consolidamento 

di politiche socio-lavorative centrate sull'attuazione dei diritti di cittadinanza e sulla 

piena integrazione e inclusione sociale di tutti cittadini.  
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ATTIVITÀ PRODUTTIVE E LAVORO 
 

Collesalvetti rappresenta, nel panorama Regionale e Nazionale, un Comune molto 

interessante per le attività produttive data la sua posizione alle spalle del porto di 

Livorno e alla presenza di collegamenti stradali, autostradali e ferroviari nonché la 

vicinanza con l’aeroporto di Pisa. 

Se il passato ha visto espressione di realtà produttive anche molto importanti, la 

posizione strategica ha fatto sì che negli ultimi decenni si sviluppasse soprattutto la 

logistica, settore senz’altro fondamentale nella moderna economia ma che ha portato 

ad un abnorme consumo di suolo e aumento del traffico pesante a fronte di ben poche 

ricadute sul territorio, sia in termini occupazionali, sia in termini dei servizi e degli spazi 

offerti ai cittadini. 

Questo è particolarmente evidente proprio nella frazione più impattata, Guasticce, che 

si è vista avvicinare progressivamente dai piazzali di Interporto senza nessun tipo di 

barriera o di opera mitigativa dell’impatto paesaggistico e urbano. Purtroppo questo 

stato di cose è la conseguenza di scelte errate e di una cattiva pianificazione a cui non 

sarà semplice rimediare 

Pensiamo che per creare uno sviluppo sostenibile basato su attività ad alto valore 

aggiunto occorra legare l’impresa al territorio, instaurando un rapporto di collaborazione 

attiva con le imprese che investono e promuovendo la formazione e la ricerca, anche 

grazie a realtà prestigiose che abbiamo la fortuna di avere vicino (università di Pisa, 

istituti tecnici, scuole di specializzazione). 

Nuovi spazi di co-working per lo sviluppo dell’impresa 4.0 possono essere attrattivi per 

le realtà più piccole (anche giovanili) e flessibili, alla luce dei nuovi modi di lavorare emersi 

negli ultimi anni. 

Lo sviluppo delle attività economiche non può più prescindere dalla definizione delle 

infrastrutture a servizio delle stesse, che devono essere ben separate e dedicate. Il 

nostro territorio è attraversato da arterie stradali importanti che attraversano i centri 

abitati come la Via Emilia e la Via Aurelia, così come la SP 555 e la SP delle Sorgenti. Al 

fine di garantire la sicurezza e la possibilità di muoversi senza ostacoli tra le diverse 

frazioni del territorio e verso i centri urbani principali è necessario individuare e realizzare 

percorsi stradali alternativi, varianti o nuovi raccordi stradali dedicati ai trasporti 

pesanti.  
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Siamo favorevoli allo sviluppo di alternative al trasporto pesante su gomma, come lo 

snodo ferroviario di collegamento fra il porto di Livorno e l’interporto di Guasticce, ma 

questo deve avvenire nel rispetto del diritto di tutti i cittadini di avere un’equa distanza 

fra le frazioni e le arterie di collegamento ad uso industriale utilizzando gli strumenti 

previsti dalla legge regionale in termini di partecipazione dei cittadini al dibattito sulle 

grandi opere.  

Il nostro impegno sarà inoltre indirizzato verso i seguenti obiettivi: 

● Instaurare un dialogo con le attività produttive più “impattanti”, non solo dal 

punto di vista ambientale ma anche per quanto riguarda il traffico, il rumore e gli aspetti 

paesaggistici e di decoro urbano per valutare lo spostamento in aree e zone specifiche. 

● Costruire un dialogo con tutte le categorie di rappresentanza economica e 

lavorativa a tutti i livelli creando tavoli di concertazione e collaborazione permanente 

tra amministrazione e categorie di lavoro. Fare sistema, condividere i progetti e le 

problematiche. Creare fin da subito una Commissione Permanente Sviluppo 

Economico (CPSE) formata da tutti i soggetti sociali, economici e politici con l’intento di 

organizzare, proporre, individuare obiettivi comuni e condivisi da realizzare sul territorio.  

● Riorganizzare l’ufficio comunale dedicato alle attività produttive, in modo da 

fornire informazioni in maniera chiara. 

● Completare le aree industriali e commerciali già individuate, definite e 

parzialmente realizzate, ricercando partner ed aziende interessate a svilupparsi sul 

nostro territorio. In particolare per quanto riguarda la zona Artigianale “LA CHIUSA” a 

Collesalvetti, dedicata alle piccole e medie imprese, è necessaria una riqualificazione 

generale a partire dalle strade e da un’attenta verifica della regimazione delle acque. 

● Individuare forme di valorizzazione delle imprese storiche presenti sul territorio, 

con iniziative concrete che diano valore e risalto all’operato svolto sul e per lo sviluppo 

economico del Comune. 

● Agevoleremo l’inserimento dei giovani al mondo del lavoro con percorsi dedicati 

in accordo con le aziende del territorio. 

● Da subito, anche alla luce della partecipazione del Comune come azionista, fare 

una stretta verifica ed analisi con Interporto Toscano, per comprenderne lo stato attuale 

e valutare potenzialità e sviluppi. 

Tutto questo non può che avere vantaggi se sviluppato con le realtà territoriali 

confinanti, quindi, fin da subito, ci attiveremo per ricercare la collaborazione e la 
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condivisione sui contenuti e sui progetti di tutti i Comuni limitrofi e le società 

pubbliche, a prescindere dall’appartenenza politica, superando i preconcetti nel 

comune obiettivo di amministrare per la comunità, si pensi ad esempio alle potenzialità 

di investimenti e infrastrutture imponenti come ad esempio la Darsena Europa il cui 

impatto non si limiterà all’area portuale. 

Negli ultimi anni il binomio lavoro e ambiente e quello lavoro e sicurezza sono spesso 

stati fonte di contrasti e strumentalizzazioni, la nostra idea è che il benessere ed il rispetto 

delle persone e dell’ambiente siano condizioni non negoziabili e riteniamo che con un 

dialogo chiaro e trasparente con le realtà produttive e con i residenti si possano trovare 

soluzioni sostenibili. 

La sicurezza sul lavoro resta purtroppo un enorme problema nonostante i molti 

interventi normativi a riguardo succedutisi nel corso degli anni, occorrono maggiori 

controlli e una sensibilizzazione capillare per diffondere la cultura della sicurezza ad ogni 

livello. 
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AGRICOLTURA 
 

Il nostro territorio è caratterizzato da una forte tradizione agricola, che nel tempo ha 

portato anche al riconoscimento di tipicità uniche.  

Sarà pertanto nostra premura attuare politiche che diano sostegno alle aziende e 

costituire un canale di ascolto delle aziende agricole locali con l’amministrazione 

comunale, in modo da costituire dei tavoli di lavoro per lo sviluppo economico dell’area, 

come ad esempio: 

● Attuare il potenziale del Distretto Rurale Pisano-Livornese di cui Collesalvetti è 

capofila, uno strumento potenzialmente utile per ottenere finanziamenti e attuare 

progetti ma non sfruttato dalla sua recente costituzione. 

● Valorizzare le fattorie pedecollinari in funzione di salvaguardia ambientale, 

sviluppo turistico ricettivo e manutenzione del territorio. 

● Valorizzare la territorialità dei prodotti ed i percorsi di “filiera corta” (o “km 0”) 

rendendoli maggiormente riconoscibili, che mette insieme i produttori locali con le 

realtà della media e grande distribuzione presenti sul territorio.  

● Sostenere eventuali iniziative volte alla riduzione del frazionamento dei 

possedimenti agricoli, esempio di cattiva pratica di sviluppo dell’economia agricola di 

cui il nostro territorio è stato oggetto. 
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TURISMO 
 

Un buono sviluppo turistico si ha nel momento in cui si investe sul miglioramento della 

qualità di vita dei singoli cittadini. Investire in questo ambito vuol dire, prima di tutto, 

investire in infrastrutture utili ai cittadini, in servizi e in programmi di informazione 

verso i cittadini sulle ricchezze storiche, culturali, agricole che appartengono al nostro 

territorio. 

I beni culturali presenti sul Comune devono essere inseriti in programmi di salvaguardia 

sviluppo turistico a lungo periodo, nei quali si mettono a sistema beni come la Sambuca 

ex convento dei frati Gesuati, le Sorgenti e il relativo Acquedotto Leopoldino (che 

ricordiamo essere classificato dalle belle arti come monumento lungo 14 KM), le fattorie 

Medicee e i borghi di pregio (alcuni dei quali risalenti al periodo Etrusco) e la mansio 

Romana (villa termale nei pressi della ex strada consolare Emilia, ora SR206). 

Per valorizzare questi beni architettonici e naturalistici abbiamo intenzione di 

intraprendere i seguenti provvedimenti: 

● Costruire una rete di piste ciclabili sentieri e strade bianche sul territorio vuol dire 

in primis mettere in collegamento le frazioni in modo da creare dei percorsi turistici. 

● Promuovere i Cammini (Cammino d’Etruria, di S. Jacopo, dei Tirreni e quello di 

Santa Giulia) e lo sviluppo e la manutenzione della sentieristica e della segnaletica CAI e 

favorire l’offerta di servizi dedicati ai loro fruitori. Con lo stanziamento di fondi tramite 

piccoli bandi dedicati i gruppi di volontari come il CAI possono mantenere in buono 

stato e rendere fruibile la rete di percorsi esistente. 

● Sostenere la collaborazione tra CAI e istituti scolastici. 

● Sfruttare il nuovo portale Visit-Livorno dotato di una sezione dedicata a 

Collesalvetti, che insieme al portale dei Monti Livornesi costituisce una vetrina per il 

nostro territorio. 

● Promuovere la creazione di un “percorso dei mulini” che unisca e renda 

accessibili i 14 insediamenti presenti in zona collinare.  

● Aprire un dialogo delle strutture ricettive, associazioni e guide con 

l’amministrazione comunale volto alla creazione di un’offerta condivisa e omogenea 

anche ideando e realizzando materiale promozionale da distribuire ai turisti. 

● Sfruttare gli eventi organizzati dalle associazioni sul territorio come volano di 

sviluppo turistico del territorio 
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● Attuare la realizzazione dell’area camper prevista dal piano operativo 

● Valutare possibili aree idonee per la realizzazione di un campeggio 

● Definire e pubblicizzare orari di apertura e riferimenti per le visite chiari, per 

quanto riguarda la Mansio Romana, la Pinacoteca ed altri beni culturali gestiti dal 

Comune grazie ad una costante collaborazione tra le guide e le associazioni interessate. 

Lo sviluppo turistico sarà il volano per quelle frazioni che al momento stanno soffrendo 

sempre più la chiusura di attività commerciali e lo spopolamento. 

 
 
 


